

DIARIO

DE PALMA

del lunes 22 de

junio de 1812.



*San Paulino obispo. — Quarenta Horas en Sta. Eulalia.*

HORAS.	TERMÓMETRO.	BARÓMETRO.	VIENT. Y ADMÓSF.
6 de la mañana.	16½ grad.	28 p.	½ l. O. nubes.
12 del dia.	18½ grad.	28 p.	1. S. S. O. idem.
6 de la tarde.	18 grad.	28 p.	1. Idem cubierto.

CATALUÑA. — BERGA 12 DE JUNIO.

*Parte dirigido á S. E. la Junta superior por el Excmo. Sr. general en xefe D. Luis Lacy.*

Excmo. Sr. — El mariscal de campo D. Pedro Sarsfield me comunica en 30 del mes anterior el detall de la accion que tuvo en 26 del mismo sobre Molins de Rey, cuyo tenor es el siguiente.

«Excmo. Sr. — Por oficio que V. E. se ha servido dirigirme con fecha del 27 del presente, quedan enterados los xefes, oficiales y demas individuos de esta division, de haber merecido la particular aprobacion de V. E. quanto se practicó en la jornada del 26 sobre los campos de Molins de Rey; y como en el mismo escrito V. E. tiene á bien manifestar sus deseos de saber el detall de la referida accion, me adelanto á cumplir con las insinuaciones de V. E. sin embargo de no haber recibido aun los partes de algunos cuerpos que cooperaron en aquel dia, y se hallan actualmente separados de este punto. — El aviso que con fecha del 23 me comunicó V. E. relativo al proyecto de los enemigos en el puente de Molins de Rey, juntamente con las instrucciones que recibió el teniente coronel D. Joseph Manso, para que con el batallon de sumando les impidiese la execucion de su plan, me hizo formar

la idea que unidas las fuerzas de aquel comandante con las tropas de la division de mi mando , podrian muy verosimilmente llenar el objeto que V. E. se habia propuesto. Efectivamente , no dudé un instante en providenciar lo que creí oportuno , y al intento di órden al referido comandante para que en el discurso de la noche del 25 se trasladase con el batallon de su mando á las alturas que dominan al pueblo de Pallejá , y que al amanecer del 26 cayese sobre los enemigos que lo ocupaban. Tambien previne que 200 hombres del expresado cuerpo amenazasen por la parte del Papiol para distraer la atencion del enemigo de su principal objeto. = La division de mi cargo se hallaba entónces en la villa de Villafranca, desde donde rompió su movimiento á las 4 de la tarde del 25 con direccion al puente de Molins de Rey , y á las 3 de la madrugada del 26 se halló en parage oportuno para principiar el ataque , que verificó á un mismo tiempo con las demas tropas referidas. Los enemigos constaban de 3500 hombres de infantería , 7 piezas de artillería y 90 caballos cazadores del 28. = Su principal fuerza compuesta de 2000 hombres y la caballería , defendian el puente ; y la restante estaba distribuida en varios puntos , comprehendido el de Palleja que lo guarnecian 600 hombres. Estos fueron desalojados por los cazadores de Cataluña , y perseguidos por el regimiento de Ultonia que oportunamente estaba oculto tras de la *costa pelada* , aguardando el momento que retrocediesen para cargarles , lo que efectuó , obligándoles á precipitarse en el rio , en donde pereció una buena parte. = Interin la izquierda de la línea se empleaba tan ventajosamente , los cuerpos de la legion extranjera y Palma se ocupaban con el grueso de los enemigos en el centro : ya se habian cumplido tres horas de un fuego muy vivo, y aun no habian estos cedido la ocupacion del puente. En este habia 600 granaderos con tres piezas de artillería , protegidos por la espalda con el resto de sus tropas. Varios obstáculos hacian imposible la toma de este punto á viva fuerza : cortaduras , caballos de frisa , carros atravesados &c. , eran inconvenientes que no pudieron vencer los valientes de la legion extranjera y bizarros cazadores de Palma. = Esta consideracion me hizo desistir de un empeño que solo producía derrame de sangre por ámbas partes , y me decidió á sacar al enemigo de sus parapetos , atrayéndolo hácia la parte del rio que yo ocupaba. A este fin aparenté retirar mis tropas , haciendo que los tiradores de los flancos huyesen en dispersion , y que el centro se retirase figurando sostener en lo posible. Al mismo tiempo el cuerpo de reserva recibió órden de

desplegar en batalla sobre el flanco derecho de la línea, y proteger la carga de caballería que ya tenía premeditada. = Los de esta arma estaban ocultos por una de las ondulaciones que forma el camino. = Los enemigos creyeron que efectivamente tratábamos de dexarles la gloria del día, y con muchísimo denuedo, y mas indiscrecion, salieron á perseguirnos, precedidos por sus granaderos y caballería. En este momento cargaron nuestros lanceros y coraceros con tal precision y arrojo que pocos minutos bastaron para haber cumplido mis deseos. Toda la columna fué destrozada, y los granaderos que la componian, cadáveres en el campo, á excepcion de 173 que quedaron prisioneros de guerra, incluso 5 oficiales. El resto de los enemigos con parte de su caballería se retiró confuso á sus atrincheramientos, de donde no salió á pesar del refuerzo que recibió de Barcelona. = Desde que dirigí á V. E. mi primer parte, he sabido con mas certidumbre la pérdida del enemigo que consiste de 900 á 1000 hombres. La nuestra se manifiesta en el adjunto estado con expresion de clases y cuerpos. = A excepcion del comandante del esquadron de lanceros alemanes de Carlos Gauthé, y de alguna desunion en el batallon de voluntarios de Tarragona, todos los demas jefes, oficiales y soldados en general se han comportado con el honor debido. Aquel jefe dió lugar á que por dos veces le comunicasen mis ayudantes la órden de cargar al enemigo, sin que á ninguna de ellas diese cumplimiento; por último se la repetí personalmente sin fruto alguno: á pesar de todo, el esquadron cargó bizarramente, estando á su cabeza mi segundo el coronel D. Gabriel Le-Senne. = No puedo ménos de añadir á esta relacion la conducta distinguida del comandante Bianchelli y el concepto que merece por la pericia con que dirigió la tropa de su mando. = Este jefe recomienda con particularidad á su segundo el sargento mayor D. Alexandro Gonzalez; al capitan de granaderos Peyret, y al ayudante mayor Pieltain. = Los oficiales y soldados del regimiento de Ultonia han cumplido con la exáctitud y distincion con que acostumbran, particularmente el capitan de cazadores D. Joseph Riera que fué herido. = Debo igualmente hacer mencion del batallon primero de Palma á las órdenes del capitan D. Manuel Porta, y con particularidad del comandante de cazadores D. Bernardino Pons, el que elogia mucho el comportamiento de su segundo D. Antonio Camps que quedó muerto, y el teniente D. Antonio Fiol herido. = V. E. se servirá observar que la mayor pérdida de los enemigos fué ocasionada por la valerosa conducta de los cuerpos de caballería: efec-

tivamente no puedo alabar bastante el mérito que en esta ocasion ha merecido mi segundo el coronel D. Gabriel Le-Senne, que la conduxo á la carga. Asi mismo es señalada la conducta del comandante de corazeros D. Juan Gonzalez Aules, del mayor Dewitte, del capitan Padilla, y del ayudante mayor D. Ramon Maria Ramirez; este último fué herido muy gravemente. — No debo omitir tampoco la bizarría de los lanceros alemanes, ni la de su sargento mayor Decreff, ni ménos el elogio debido á la memoria del subteniente D. Sebastian Carbiñany que fué muerto despues de haber acreditado el valor mas distinguido. El ayudante mayor Shnuringuer y los subtenientes Kuatz y Fiuck, tambien del esquadron de alemanes merecen la consideracion de V. E.; los dos primeros han sido heridos gravemente por la metralla. — Mi ayudante D. Francisco Ciurana y el capitan D. Joseph Berdugo, me han servido muy eficazmente, cumpliendo con exâctitud mis órdenes. — El batallon de cazadores de Cataluña no me ha dado parte aun de las baxas que ha tenido, ni demas particularidades ocurridas. El comandante efectivo de este batallon D. Joseph Manso no asistió á la accion á causa de hallarse gravemente enfermo, circunstancia que nos ha sido poco favorable. — Lo traslado á V. E. para que se sirva disponer se inserte en la gazeta. — Dios guarde á V. E. muchos años. Quartel general de la Garriga 1 de junio de 1812. — Excmo. Sr. = Luis Lacy. — A S. E. la Junta superior de este principado.

*Estado que manifiesta los muertos y heridos que ha tenido la division Sarsfield en la accion del 26 del corriente sobre los campos de Molins de Rey.*

Legion extranjera 2 cabos y 8 soldados muertos; 2 sargentos, 1 tambor, 5 cabos y 9 soldados heridos. — Ultonia 1 cabo y 1 soldado muertos; 1 oficial, 1 cabo y 5 soldados heridos. — Palma 1 oficial y 8 soldados muertos; 1 oficial, 3 cabos y 16 soldados heridos. — Tarragona 4 soldados muertos; 10 soldados heridos. — Coraceros 1 soldado muerto; 1 oficial, 1 sargento y 2 soldados heridos. — Lanceros alemanes 1 oficial y 5 soldados muertos; 2 oficiales, 1 sargento, 1 cabo y 8 soldados heridos.

Villafranca del Panades 30 de mayo de 1812. — V. B. = Sarsfield. — NOTA. No hubo prisionero ni extroviado alguno.

## NOTICIAS PARTICULARES DE PALMA.

*Teatro.* Hoy se representa la misma funcion de ayer.